

SUPLEMENTO

A LA GACETA DE MADRID

DEL MARTES 1.º DE JULIO DE 1823.

Ejército de los Pirineos.—Boletín 17.º

Habiendo sabido el Sermo. Sr. Duque de Angulema que aun habia en Asturias destacamentos bastante considerables de tropas revolucionarias, que confiadas en la aspereza de las montañas de este país, esperaban poder conservarse en él, resolvió hacer maniobras combinadas sobre esta provincia, antes que el general Bourk emprendiese la expedición de Galicia. La ejecución de las órdenes de S. A. R. ha producido los siguientes resultados:

El general Huber, cuya marcha sobre Reinosa con una columna móvil fue suficiente para hacer volver á Asturias al cuerpo de Campillo, que se habia internado en la provincia de Santander, con intencion de hacer levantar el bloqueo y abastecer la plaza de Santoña, fingió un movimiento retrógrado para dar confianza al enemigo. Campillo cayó en el lazo, y pasó nuevamente el Deva; pero alcanzado al fin por tres columnas del general Huber, en la jornada del 21 en los tres puntos de Pesues, de Casamaría y de Puente-viejo, fue derrotado y arrojado sobre este río en el mayor desorden; solo una parte de su gente ha podido repararlo; la restante fue muerta ó prisionera, y él mismo salió herido. Nuestras tropas continuaron persiguiendo al enemigo, y lo han alcanzado varias veces, señaladamente el 23 cerca de Rivadesella, el 24 cerca de Colunga, y el 25 estaban ya cerca de Gijón, despues de haber destruido casi enteramente el cuerpo de Campillo, que á su paso por el Deva se componia de 10 á 1100 hombres.

Al mismo tiempo que se efectuaba este movimiento por la costa del mar, y mientras que el general español Longa, que habia tenido parte en las acciones sobre el Deva, se dirigia por Infiesto á Oviedo, el conde de Bourk, hacia marchar al general d'Albignac desde Leon sobre esta misma ciudad con el 15.º de línea. El 21 derrotó esta columna los puestos avanzados del enemigo delante de Pajares, y el 22 el general d'Albignac, habiendo marchado de noche con un batallón á Campománes sobre la espalda de la posicion de los revolucionarios, los atacó de frente en Puente de Sierras; y aunque ellos eran en número de 1600, y habian cortado el camino y las calles del pueblo, los puso en la mas completa derrota. El general Palarea, que mandaba este cuerpo, no tenia mas que 300 hombres cuando llegó á Oviedo, de donde salió inmediatamente, tomando el camino de Galicia.

Los generales Huber y d'Albignac se pusieron inmediatamente en comunicacion, y reunidos se dirigian sobre Lugo, mientras que el conde de Bourk marchaba al mismo punto desde Leon por Astorga y Villafranca. Al tiempo de comunicar estas noticias no se sabia aun el número de prisioneros hechos en esta doble expedición, porque se estaban trayendo de varios puntos. Nuestras tropas han sido auxiliadas en todas partes por los valientes asturianos, que las guiaban á porfía, y les facilitaban los medios de alcanzar al enemigo.

En estas diferentes acciones han manifestado las tropas el mayor ardor, y sufrido constantes las fatigas de unas marchas rápidas, hechas por medio de un país sumamente áspero. El general Huber, que tenia á sus órdenes el 7.º ligero, dos batallones del 21.º de línea, el 4.º de húsares, y el 17.º de cazadores, elogia particularmente al teniente coronel conde de Bony, al teniente coronel español Calcena: nombra honrosamente en el

7.º ligero á los capitanes St. Firmin y de Berry, al sargento Galttek, que hirió á Campillo, al furrier Castel, al cabo Loichet y al cazador Gaultuere; en el 21.º de línea al teniente Courtin y al volteador Michel. Su ayuda de campo el capitán Promentín y su oficial de ordenanza el subteniente Huber han dado muchas pruebas de valor. No habiendo entrado en acción sino parte de la infantería, solo ha habido unos 15 heridos, entre los cuales se encuentran el capitán de Berry y el teniente Courtin.

En la expedición del general d'Albignac el 15.º de línea se arrojó sobre el enemigo con tal ardor, que solo tuvimos un herido, al paso que el enemigo tuvo cinco muertos, dos de ellos oficiales, y muchos heridos. El general d'Albignac hace los mayores elogios del teniente coronel Montchoisy, que mandaba el batallón que flanqueó al enemigo, y dice que se distinguieron particularmente los capitanes Allain, Balzaet Cousin, los sargentos mayores Chevalier y Pagés, los sargentos Reboal, Lepulé, Saunier y Amiot, el cabo Fabier y el granadero Masson. — Un destacamento de 80 dragones de la Guardia Real, mandado por el Sr. duque de Fimarcon, ha tenido una acción muy brillante el 26 en el pueblo de la Cabeza, en los confines de la Mancha, contra una partida compuesta de muchos oficiales, de 120 caballos y de alguna infantería, que trataba de reunirse con las tropas de Ballesteros. Esta partida, atacada con vigor por nuestros dragones cuando su caballería estaba ya formada, fue desordenada al primer choque: su derrota fue tan completa, que se le hicieron 73 prisioneros, entre ellos un coronel y 13 oficiales; tuvieron 14 muertos, entre ellos un teniente coronel y tres oficiales, y se les cogieron 67 caballos. Nosotros solo tuvimos un dragon ligeramente herido y tres caballos muertos. El Sr. gefe de escuadron duque de Fimarcon recomienda el distinguido valor que han manifestado el gefe de escuadron conde Bataincour, el capitán Reviesier, los tenientes Oraizon y Staplause, haciendo ventajosa mencion de los sargentos Hontellar y Cordier, de los brigadas Jannot Chuster y Fourneau, como tambien de los dragones Guillotin, Guien y Forge.

— La vanguardia del conde Bordessoulle, comandante en gefe del ejército de Andalucía, se hallaba el 23 en Sanlúcar y Puerto de Sta. María, y el 24 mandó ocupar á Puerto Real: la llegada sucesiva de su tropa le habrá puesto en disposicion de completar el bloqueo de Cádiz por tierra.

— Las guerrillas Realistas se han dirigido sobre Ronda, Arcos y Medinasidonia. En todas partes han encontrado á los habitantes animados del mejor espíritu.

— Sigue reinando en Cádiz la mayor confusion: las subsistencias son ya muy escasas. El conde Bordessoulle se ha puesto en comunicacion con el contra-almirante Hamelin; y todos los recursos que pueden ofrecer los puertos que ocupamos, como tambien el Guadalquivir, se utilizarán para cooperar con las fuerzas navales que forman el bloqueo por el mar.

— El conde Bourmont se halla en Sevilla organizando muchos batallones de voluntarios Realistas.

— La rapidez de nuestros movimientos en Andalucía ha hecho que nos hayamos apoderado de 100 cañones de todos calibres.

Cuartel general de Madrid 30 de Junio de 1823. — Por orden de S. A. R. — El mayor general conde de Guilleminot.